

令和6年5月 湯川村教育委員会定例会 会議録
(令和6年5月2日開催)

湯川村教育委員会

令和6年5月湯川村教育委員会定例会会議録

- 1 招集日時 令和6年5月2日(木) 午後3時00分
- 2 招集場所 湯川村役場「第1会議室」
- 3 出席委員 教育長 二瓶 重和
1番委員 常法寺 萬人(教育長職務代理者)
2番委員 齋藤 喜子 3番委員 小野 宏美 4番委員 塩川 秀樹
- 4 欠席委員 なし
- 5 説明のため出席した職員
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆 社会教育課長兼公民館長 高橋 亮
学校教育係長 川島 茂宏 社会教育係長 大場 尚子
- 6 会議録署名人の指名
2番委員 齋藤 喜子 4番委員 塩川 秀樹
- 7 書記の指名
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆

●傍聴人：5名

〈開 会 午後3時00分〉

- 1 開会
二瓶教育長が開会を宣言した。
- 2 会期の決定について
会期は本日一日限りとした。
- 3 議事日程について
資料に基づいて進行する。
- 4 会議録署名人の指名について
2番齋藤喜子委員、4番塩川秀樹委員の両名を指名。
- 5 書記の指名について
教育次長を指名した。
- 6 令和6年4月湯川村教育委員会定例会会議録の承認について
(質疑)

常法寺委員 新たに配属された職員について、職名を入れるべき。二人は自己紹介、教育長は挨拶を行った旨訂正してほしい。また、片桐さんが傍聴していたと記憶している。傍聴人を確認してほしい。学校運営協議会についての7行目、「マニュアルに基づいてやれるようにするべきだ」は「マニュアルに基づいて年間活動内容について簡潔に示して、必要に応じて協議・熟議すべき」と訂正してほしい。

教育次長 確認し、修正したい。

常法寺委員 公表について、署名の仕方はどうするのか。

教育次長 今までは次回定例会時に署名いただいていた。署名部分は公表しない。

常法寺委員 4月からとなったので早く公表していただいたほうがよい。検討してほしい。
教育次長 なるべく早く公表するよう検討する。

採決・・・可決【全員一致で承認】

7 議事

議案第20号 湯川村教育支援委員会委員及び専門委員の委嘱について

(説明)

川島係長 湯川村教育支援委員会条例に基づき、委員及び専門委員について、令和5年から任期を2年として委嘱している。今年度3名について新規に委嘱し、任期は残期1年とする。

(質疑)

常法寺委員 No.1 前田校長の区分の表記について、条例にあわせて「学識経験者」となるのではないか。

教育次長 議案を訂正する。

採決・・・可決【全員挙手で承認】

議案第21号 ゆがわ幼稚園運営評価委員の委嘱について

(説明)

教育次長 湯川村立幼稚園管理規則に基づき、園長より推薦のあった4名について、任期を本日から令和7年3月31日までとして委嘱する。

(質疑なし)

採決・・・可決【全員挙手で承認】

議案第22号 湯川村学力向上推進会議委員の委嘱について

(説明)

教育次長 任期は1年間。16名を委嘱する。

(質疑)

採決・・・可決【全員挙手で承認】

議案第23号 湯川村教育委員会表彰（特別教育功労章）に係る表彰者の決定について

(説明)

教育次長 高橋新氏について、子どもたちに念仏踊りの大切さと伝統の重要性を教えていることから特別教育功労賞として表彰したい。

(質疑なし)

採決・・・可決【全員挙手で承認】

議案第24号 湯川村文化財保護審議委員の委嘱について

(説明)

高橋課長 任期は2年間。2名を委嘱する。

(質疑)

常法寺委員 表の書き方について、区分、氏名、生年月日、住所になるのでは。他の議案と形式を統一してほしい。

採決・・・可決【全員挙手で承認】

8 教育長報告事項について

(1) 教育長出席の行事及び会議等

(2) 今後の予定行事及び会議等

教育次長 概要を説明。

(質疑)

常法寺委員 教育長は4月15日の佐藤賢太郎氏除幕式は欠席ではないか。

教育次長 教育長は欠席であった。出欠について報告していきたい。

常法寺委員 「出席の予定」となっているので、欠席の分は書かなくてよい。

教育次長 内容がわかりづらかった。教育委員も関係している予定については◎としていたが検討していきたい。

常法寺委員 4月28日の会計年度任用職員採用試験は何名受験したのか。

教育次長 2名で試験を行い、1名採用する。

常法寺委員 5月18日の運動会の来賓用駐車場について、途中、笈川小、勝常小を移動する来賓のために、職員用駐車場を開放して確保してほしい。小学校にもお願いしてほしい。

教育次長 笈川小学校は村駐車場で確保を予定しているとのこと。各学校と協議していきたい。

9 所管事業に係る報告事項について

令和5年度湯川村一般会計補正予算（専決第1号）について（川島係長、高橋課長）

(説明)

(質疑なし)

(1) 学校教育課

①令和6年度教育委員会要覧について（教育次長）

(説明)

(質疑)

常法寺委員 要覧の内容が令和5年度とほとんど変わっていない。P.2「国の幼児教育・保育の無償化」について、既に国は無償化になっているのに書く必要はあるのか。

②第1回湯川中学校区学校運営協議会について（教育次長）

(説明)

(質疑)

塩川委員 「部活動の地域移行が、現状としては難しい」とあるが、問題点は把握しているが難しいということなのか。いつ頃までになどビジョンはあるのか。問題点の抽出と対策の検討が必要と考える。問題点があれば教えてほしい。

高橋課長 難しいというより厳しいという表現になると思う。令和7年度までに移行しないと

いけない。会津若松市、喜多方市は進んでいて、会津坂下町はスポーツクラブが受け皿としてやっていく。村は部活動が現在の4つでいいのか、現在の指導者に継続してやっていただける環境づくりができるのか、指導者の掘り起こしなどの問題がある。令和6年度方向性を定め、令和7年度から地域移行できるようにしたい。広域化、現在の4つの部活動でいいのか検討していく。

塩川委員 令和7年度からの全面移行は難しいがそういうビジョンで動いていくということによいか。

高橋課長 そうである。

常法寺委員 地域の課題をどのように解決すれば実現できるのか話し合う場である。1回目の協議会で出た課題を2回目、3回目で解決していくのがよい。1年間通して話し合う課題をまとめてほしい。

時間設定について、3回目、4回目も18時開始なら記載した方がよい。

各校を回るのが夜で何かメリットはあるのか。事務局で検討してほしい。教育長が変わって、「いじめ、不登校の対策をする」と4月におっしゃっていたのでそのあたりを重点目標に入れるとよいのでは。令和6年度に何を重点的に課題解決するのか明確にした方がよいと思う。令和8年度から振興計画が新しく変わる。11月までに教育長の考えを提案し、12月に各校の教育課程の編成があるのでそれまでに自分なりの教育ビジョンとしてお示ししてほしい。教育長が挨拶等でおっしゃっていた「生き抜く力」「15年間を通した人間関係づくり」「友達と一緒に安心して学べる学校」「早寝早起き家族でおはよう」「いじめ・不登校の体制づくり」のキーワードから教育ビジョンを新たに作ってほしい。

教育長 策定していくつもりである。

齋藤委員 各小学校からの報告で、両小学校ともに放課後地域で遊ぶ姿が見られないとあるが、児童クラブの影響はあるか。

教育次長 毎日50人程度児童クラブを利用している。その影響はあると思う。このあたりも話し合いたい。

齋藤委員 家で遊んでいる子はいるのか。

教育長 時々家で遊んでいる子もいるが、自分の手元を見て集まっていて、交流する姿は見られないといった意見もあった。どのように改善できるか探っていきたい。

教育次長 スポーツ少年団等放課後の活動も話し合っていきたい。

齋藤委員 勝常小の課題で、「運動会の縮小化に伴い、地域と子供との接点が減った」とあるが、地域の方と関わる競技が勝常小ではあるのか。

小野委員 以前は会津磐梯山踊りを実施していた。

川島係長 保護者参加のもの、来賓の宝拾い、お昼も会場で食べていたというのはある。

常法寺委員 地域と関わる競技を話し合ったり、コロナ前に戻せないかなど話し合う場だと思うので検討してほしい。

教育次長 来賓の挨拶を割愛するなど、小学校では午前中で終わらせたいという考えがある。いい解決策が見つかるよう期待したい。

常法寺委員 コロナが5類になったことで来賓あいさつも従来どおり実施することも、地域とともに子どもたちを育てるという観点から、運動会のあり方を考える必要がある。

教育次長 運動会を午前中で開催することは、教師の多忙化解消にも繋がる。

常法寺委員 学校の実施の意義・ねらいを理解して、先生方は目的を持って運動会を行ってほしい。そうであれば、多忙化には繋がらない。

教育次長 県としてそういう取り組みがあるをご理解いただきたい。

塩川委員 運動会は県内全域が午前中で終わる方向なのか。子どもの健康を考えた上で、長時間炎天下の中に置くのは健康上問題がある。地域で子どもたちを育てるということであれば、地域との関わりをどのようにするかを第一に考え、異常気象の中で子どもたちの健康状態を考慮した上での午前中開催ならいいと思う。都市部と地方でも先生の負担が異なると思うので、具体的な事例をお示しいただきながら検討した方がよいと思う。

教育次長 県教育委員会では、教職員働き方改革アクションプランという取り組みを行っている。校長の取り組みの中で、午後は気温が上がるので午前中で終わりたいという考えがある。

塩川委員 子どもたちの健康状態を考慮してということか。

教育次長 そうである。会津若松市では午前中で終わる学校が増えているようである。

常法寺委員 次回までに、午前中で終わる学校がどのくらいか調べてほしい。

③村民生委員協議会からの申し入れについて（教育次長）

（説明）

（質疑）

常法寺委員 すぐ対応できるもの、検討を要するものに分けることができる。すぐにやれるものはすぐに対応したほうがよい。保育所、幼稚園の常勤の保健師とはどのようなことか。

教育次長 他の園で看護師を配置しているところもあり、そういう内容だと認識している。定数管理もありなかなか難しいが、学校には養護教諭がおり、保育所、幼稚園でも専門的な職員を配置すべきと捉えた。

常法寺委員 どこが要検討、どこがすぐやれるものかを教えてほしい。1.（1）保健師の配置は要検討だと思うが、（2）幼稚園の預かり時のおやつ、（3）幼稚園のお弁当の日についてはどうか。すぐやれると思う。（4）預かり保育のさらなる質の向上についても要検討。2. はどのように考えているか。（1）統一された登下校時の方法、対策は考えられるのでは。（2）主任児童委員の「教育の日」「入卒業式」等への参加はすぐにはできると思う。（3）放課後児童クラブの車移動はなかなか難しいと思う。

教育次長 次回までに具体的に対応について報告できればと思う。

川島係長 2（3）児童クラブのバスについて、学校から保護者へのお迎えの要請があれば実際にバス送迎を行っている。1（2）幼稚園のおやつについて、元々作ったおやつを提供はしていない。業者から購入したものであった。現在メフォスに委託しているので急に実施は難しい。現状やっている部分、できるようなものもあるのでそれを踏まえて作成する。

常法寺委員 6月までに回答を作成し返答すべき。2（3）児童クラブの車移動は、普段から

の送迎も含まれているのでは。将来的には何らかの方法を考えていると伝えた方がよい。「弁当の日」は年間何回かやれるとよいと思う。

教育次長 民生委員では回答は不要ということだった。教育委員の皆さんには次回話したい。

常法寺委員 回答した方がよい。

教育次長 こちらで分かっていたいただきたい部分もあるので、次回説明して回答を考える方向で進める。

塩川委員 齟齬が解ったので、早期に両者のベクトルを揃えてから回答、説明する必要があるのでは。ベクトルが違う時は合わせる必要がある。

(2) 社会教育課

①令和6年度集落公民館長並びに社会体育推進員の一部変更について（大場係長）

(説明)

(質疑なし)

10 所管事業に係る協議事項について

(1) 議事録の公表について

教育次長 署名いただき速やかに公表したい。

常法寺委員 訂正が必要な場合はどうするのか。

教育次長 訂正が必要な場合は翌月確認いただく。他の自治体も数か月かけて公表している。

常法寺委員 一回目は早く公表すべき。署名の部分をどのようにするか。

教育次長 今回は訂正があるので、確認いただき5月中に第一回が公表できるように進めたい。

塩川委員 次長に回ってもらって署名して公表してほしい。

(2) 第18回湯川村総合教育会議について（教育次長）

・開催日時：令和6年6月6日（木）午後1時30分 会議室1. 2

・協議内容：未定

(質疑)

常法寺委員 振興計画は令和8年度から新しい計画が始まると思うが、村長が「どういう村の子どもたちを育てていくのか、教育をどう考えているのか」を聞きたい。

教育次長 そのあたりも総務課にお伝えしておく。

高橋課長 前回の流れだと、計画策定の前々年度に現在の計画の検証を各課で行い、前年度に策定委員会を作り、12月議会に間に合うように組んでいくことになる。おそらくこのようなスケジュールになると思われる。

常法寺委員 それまでに村長さんに湯川村の教育をどのように考えているかをお示しいただきたい。

(3) 市町村教育委員会連絡協議会両沼支会について（教育次長）

・第1回評議員会：5月13日（月）午後1時30分 会津美里町役場

・春季総会：5月31日（金）午後1時10分 柳津町役場

・秋季総会：10月下旬 三島町

教育次長 第一回評議員会は、教育長と職務代理者が出席する。

(質疑)

常法寺委員 第一回評議員会の会場は会津美里町役場ではないか。春季総会は13時30分からだ
と思う。訂正をお願いしたい。

1 1 その他

学習教室春期アンケート結果について (川島係長)

(説明)

(質疑)

常法寺委員 小学六年生2名に対して開催するのはどうなのか。参加者が少なければ無理に開催
しなくてもいいのでは。中学一年生に切り替えてもよいのではないか。

小野委員 アンケート結果の5. 現在塾に通っていない理由は何か。

川島係長 中身までは確認できていない。

小野委員 対象者を変えた方がいいのではないか。

教育次長 塾に行けない事情を聞きながら検討していきたい。

(1) 教育委員会5月・6月行事予定について

(質疑)

常法寺委員 歯科優良表彰の結果はどうなったのか。

川島係長 笈川小が優秀校、勝常小が努力校であった。次回の広報に掲載したい。

常法寺委員 三校足並みをそろえて参加していただきたい。

(2) 令和6年6月定例会の日程 令和6年6月6日(木)午後3時00分

1 2 定期報告事項

いじめ・不登校の現状について (川島係長)

1 3 閉会

二瓶教育長が閉会を宣言した。

〈閉 会 午後5時23分〉